

## INTRODUCCIÓN

Coahuila de Zaragoza es un estado nortero muy extenso, la tercera entidad más grande del país, con un territorio cercano al 8% nacional. Además de Texas, tiene frontera con Nuevo León, San Luis Potosí, Zacatecas, Durango y Chihuahua. Su población no es tan grande, poco menos de 3% nacional, con 2 954 915 habitantes según la Encuesta Intercensal 2015 del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

Coahuila tiene cinco regiones, según el Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal (INAFED):

- 1) La Laguna: Francisco I. Madero, Matamoros, San Pedro, Torreón y Viesca.
- 2) Sureste: Arteaga, General Cepeda, Parras, Ramos Arizpe y Saltillo, capital del estado.
- 3) Centro-Desierto: Abasolo, Candela, Castaños, Cuatro Ciénegas, Escobedo, Frontera, Lamadrid, Monclova, Nadadores, Ocampo, Sacramento, San Buenaventura y Sierra Mojada.
- 4) Carbonífera: Juárez, Múzquiz, Progreso, Sabinas y San Juan de Sabinas.
- 5) Norte: Acuña, Allende, Guerrero, Hidalgo, Jiménez, Morelos, Nava, Piedras Negras, Villa Unión y Zaragoza.

Lamentablemente, cada vez es más fácil asociar la palabra violencia al de Coahuila, sin duda una de las entidades más lastimadas en el periodo comprendido entre 2007 y 2017. Este documento analiza los patrones de violencia en esa entidad. Para ello estudia la dinámica de dos delitos característicos de la violencia mexicana: homicidios y desapariciones. Transversalmente, realiza

comparaciones entre las distintas regiones que conforman a la República Mexicana, después se enfoca en las entidades del noreste para, posteriormente, avanzar hacia el estudio de Coahuila y, sobre todo, de su región Norte.